
规范职务消费
须靠公开透明

住酒店要五星级， 坐飞机要头
等舱……新华社记者日前在北京、

河北、江苏、安徽等地调研发现，部
分领导干部职务消费出现挥金如土
现象，职务消费演变成“不落腰包的
腐败”，不当职务消费像一个“黑洞”

吞噬着国家财富，引起群众不满。（

8

月
13

日《新民晚报》）

职务消费打着公务所需的名
义，其消费资金只要不直接装入个
人腰包， 就不会被纪检部门查处，

尤其现有的政绩考核主要看办成
了什么事， 而不看怎样办成的事。

比如，“跑部钱进”现象，地方官员
到部委“汇报”工作争取支持，其中
多掺杂有公款送礼、 请客等行为，

而相关支出列入了正常的职务消
费领域，不正常现象变成了正常现
象。

目前，国家正推进“三公经费”

公开，“三公经费” 只是从消费项目
上划分， 其实消费还体现为每个官
员的各类隐藏的职务消费。“三公经
费” 公开无法解决官员职务消费的
暗箱操作问题， 而职务消费暗箱操
作则会造成消费行为存在比着多花
钱的隐患， 因为只有多花钱才有可
能办成事， 或只有多花钱才有可能
落到好处。据报道，现在还有一些领
导干部盲目攀比，吃喝玩乐，生活挥
霍，有的甚至违规挤占挪用扶贫、支
农、救灾等款项，或向有关单位或企
业转嫁费用。

规范职务消费需要禁令， 比如
国家有关部门已出台中央企业和金
融机构高管职务消费的规定， 但再
多的禁令也抵不上一纸公开， 只有
公开才可能让官员比着少花钱。 国
家有关部门应在推行“三公经费”公
开的基础上， 推行官员个人职务消
费公开， 财务部门按官员个人编制
年度职务消费预算并按个人分户记
账，并在一定范围内公开。只有将职
务消费行为展示在阳光下， 不规范
的职务消费行为才会逐渐收敛和杜
绝。 （吴兰友）

民企代管公车
不妨一试

近日， 昆明雄霸车辆经营管理
服务所把《申请书》递交云南省统计
局，希望参与政府公车管理。雄霸在
《申请书》中承诺：愿交保证金

100

万元，保证做到“严禁党员领导干部
公车私驾、公车私用”，而且“满意再
付费”。

熟悉现代政府运作方式的人都
知道， 政府后勤保障社会化是大势
所趋， 也是降低办公成本的有益做
法。民企代管公车，其实就是公车社
会化管理，不妨一试。

这些年我们治理公车私用，办
法出台了一个又一个， 但效果总是
不尽如人意。 现在有企业主动垫付
资金，解决公车私用问题，这对政府
来讲有百利而无一害。

数据显示，全国公车数量为
200

多万辆， 每年公务用车消费支出
1500

亿元
~2000

亿元。而根据一辆公
车“公事占

1/3

，领导私事占
1/3

，司
机私事占

1/3

”的理论，如果社会化
管理真能杜绝公车私用，那么每年节
约下来的费用将有千亿元之巨。

某种意义上讲， 我们不但应该
允许企业介入公车管理， 而且还应
该引入竞争机制。这样，既可以降低
运营成本，又可以提高服务水平，还
可以避免服务企业与公车单位相勾
结，产生新的腐败。

当然， 一个政府职能部门并没
有权力进行这方面的改革， 但正如
云南省统计局所说， 如果是上级部
门下派某民营企业来管理公车，这
才是较好的渠道。既然如此，上级部
门不妨主动介入， 先考虑在几家单
位试点。 （刘昌海）
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“神医”的谎言为什么值钱？

最近“气功大师”王林被拉下
神坛后，昆明“治癌神医”王学贵也
引起媒体关注并受到各界质疑。

对此， 王学贵竟愤愤不平地大骂
“王林牵连了我”。 经记者调查发
现，不仅他本人吹嘘的所谓神奇医
术根本无从考证，而且又是一个非
法行医的典型案例。

(8

月
13

日《北
京晨报》

)

按照“治癌神医”的说法，他已
经治好了

2000

多个病人， 每个病
人大概收

3

万到
6

万元的治疗费。

所以说“王林牵连了我”，其实是说
坏了我的财路。 我对他们的私人
恩怨不感兴趣，让我真正好奇的一
个问题是，“神医的谎言”为什么值

钱？

首先谎言等于失真的话，没有
客观依据， 难以产生现实效果，治
不了病，也解决不了癌症病人的问
题。 但为什么有市场，还产生了这
么大的经济效益？在执法人员盘问
下，王学贵道出了令人错愕的“神
医”诞生经过：偶然挖到一棵草药，

经牛羊试吃后发现有治病疗效，于
是配成药方给人看病……也可以
说，它技术含量极低，或者说生产
成本接近为零。 但铁一般的事实
是，很多人的确需要这样的精神鸦
片，只负责上瘾，不负责结果。

第一个分析是，因为有足够多
的人愿意相信谎言

,

谎言才有需求
,

需求越强劲
,

市场越大
,

价格越高。

愿意相信谎言，其实也等于不愿意
鉴别谎言和真话，怀疑精神缺失。

第二个分析是，癌症病人的心
理容易绝望。脆弱和绝望会让人失
去力量，其中包括判断力。 癌症和
绝症的病人，往往是骗子们最喜欢
的行骗对象。

时常被忽略的一个常识是，就
医者找医生提供服务，购买的本来
只是一个专业判断和建议，而不应
该是一个笼统的结论。 事实上，医
生认识疾病的这种资源也是有限
的，而不是全知全能，可以解决一
切问题。但现在，很多人就医，对判
断和建议的质量丝毫不感兴趣，唯

独只对结论感兴趣。 结论好，即对
医生膜拜和信任， 觉得充满了力
量。结论不好，即怀疑和敌对医生，

觉得选错了人。 从市场的角度而
言，神医的结论是独一无二，世界
上最漂亮的———晚期癌症的治愈
率高达

95%

，连获得诺奖的专家们
都没办法实现的结果，他却夸下海
口。 当然非一般人，只不过是一个
可恨的骗子而已。

对好结论的需求火热，是因为
信徒们根本不关心判断———结论
从哪里来？怎么得来？你总不能指
望“神医”会老实巴交的主动告诉
你，他只是偶然挖到了一棵草药。

（吴帅）

新闻：

8

月
3

日晚， 河南省太康县毛庄镇邵
塘坊村，一辆警车突然来到村民张怀兴家，因警
察拒绝出示证件，被村民围了起来。 一天以后，

该村
20

名妇女被抓，其中有
9

人被太康县警方
以“涉嫌非法拘禁罪”刑事拘留。 （

8

月
13

日中国
新闻网）

什么！ 要出示证件，难道看不出我们是警察
吗？ 除非说几个人半夜里硬生生闯入民宅，还带
着一身酒气是警察的标准行为模式， 但警察的
执法规范显然不是这样的， 村民更觉得这些人
像十足的流氓。

警察执法首先就应向当事人出示相关证
件。 既然是执法，不是什么见不得人的事，为什
么要搞得神经兮兮，莫非是自个儿心虚，抑或是
对法律和群众的不屑？

这些村民严重冒犯老大， 必定是一群“刁
民”，哪能不给点颜色看看，不然就“翻了天”。 村
民们自以为还懂点法，知道大家都要依法行事，

殊不知当地公安部门更加“专业”、更有手段，因
此也更有威慑力。 罪名很快给安上，“嫌犯”迅速
被抓捕， 那迅猛行动的阵仗， 有

4

名妇女当场
“受到惊吓发病晕倒”。 图

/

曹一

“我们城管有一个共识，就是城
管与小贩都是制度的受害者”

———南京一城管队员接受采访
称，领导的思路必须服从。

出处：《中国经济周刊》

“在贵州省范围内，能告倒我的
人还没生出来”

———贵州凯里市市长洪金洲涉
刘铁男案落马， 曾对举报人如此扬
言。

出处：《东方早报》

“别看好玩，这种麻将不是人人
能打的，必须是持证的潜水员”

———湖南持续高温， 湘潭
4

男
子背氧气罐在水下打麻将。

出处：《三湘都市报》

“宁愿放弃在中国开展业务，也
不愿接受中国方面任何形式的互联
网审查”

———维基百科联席创始人威尔
斯此言引起中国专家异议。

出处：《环球时报》

“领导在监控里看见你们了，你
们在门前坐着影响单位形象”

———沈阳环卫工在企业门前纳
凉遭驱赶，保安称领导看见了。

出处：《辽沈晚报》

“我想自杀但安眠药找不到了”

———安徽五旬男子赴南京自
杀，因安眠药药力不够，打电话让上
海的儿子送药来。

出处：《扬子晚报》

“即使遗忘了全世界，也不会忘
了彼此”

———台湾一对老夫妻患失智
症，什么都忘了仅记得彼此，两人形
影不离。

出处：中国新闻网
（木桦辑）

“证件”风暴

纪念“8·15”，正义的警钟应长鸣

６８

年前的
８

月
１５

日， 日本
军国主义无条件投降，第二次世界
大战———人类历史上“最惨烈的死
亡与毁灭的汇集”最终结束。

战争必然带来苦难，第一次世
界大战便以“人类绞肉机和屠宰
场”的恶谥载入史册。但二战，唯独
二战，却经常被称为“善战”。

何以谓“善”？只因这不是以往
弱肉强食式的胜利者对失败者的
战争，而是一场全世界人民奋起反
抗德意日法西斯侵略与暴行的正
义战争， 一场善良最终战胜邪恶、

光明最终战胜黑暗、文明最终战胜
野蛮的战争。 这是国际社会的共
识。

不幸的是， 战争发动者的罪
恶， 因复杂的历史原因和文化心
态，在战后的日本未能像德意那样
进行全民清算，更未能为后代日本
人民所周知。日本极右势力一直企

图用“胜王败寇”、“战胜国对战败
国”的逻辑，消解二战的正义性质，

并利用原子弹爆炸的悲剧，反复渲
染“受害国”心态，而对日本当年加
害他国、 罄竹难书的侵略罪行，百
般抵赖否认。

对此，日本知名作家渡边淳一
曾以《一百种理论不如一份良心》

为题，回忆中国和朝鲜半岛民众因
日本侵略遭受的非人待遇， 指出：

“同样一件事， 加害者和受害者理
解的方式会有天壤之别……加害
者的任何理论、任何辩护都是苍白
的。 因此，日本决不应该企图用暧
昧的语言逃避现实。 ”

多年来，有良知、有勇气的日
本人士也不断发出正视历史的呼
唤。 史学家井上清生前自剖心迹：

之所以考证钓鱼岛属于中国的史
实，就是为了阻止日本军国主义势
力借尸还魂、再启战端。 在作品中

详细揭露七三一部队罪恶的推理
小说家森村诚一说：“以反省历史
来揭露社会弊端， 追求人生的真
谛，这才是我写作的目的，是我生
存的意义。 ”

可惜，现任安倍晋三政府不但
全盘继承极右历史观，而且走得更
远。 去年上台前，安倍就有意修改
承认日军强征慰安妇的“河野谈
话” 和对侵略表示反省和道歉的
“村山谈话”。 今年

３

月，安倍公开
为被供奉在靖国神社的甲级战犯
洗刷罪名，称东京审判是根据“战
胜国的判断裁定的罪名”， 不是日
本人的定罪。

４

月，安倍抛出“侵略
无定义”论。

７

月
７

日———日本全
面发动侵华战争之日， 安倍宣称
“为历史感到自豪”，再度令邻国和
国际社会震惊。

“了解历史的人都不会相信
他（安倍），”日前，在广岛原子弹

爆炸纪念仪式上， 好莱坞名导奥
利弗·斯通对安倍政府之无视历史
提出尖锐批评。

历史归根到底是由正义者写
就的。 如果邪能胜正，人类文明就
不可能取得今天的进步。

６８

年前
日本的战败，根本原因在于侵略他
国的非正义性质。 在这场战争中，

日本首先是加害者，最终因加害他
国的罪恶，把本国人民也拖进受苦
受难的深渊。

渡边淳一的反思发人深省：

“（日本） 不愿意道歉也必须要道
歉，因为我们的父亲、祖父或者曾
祖父，他们的身体里流淌着和我们
一样的血。虽然我们的家族认为他
们温文尔雅，但他们毕竟在那场癫
狂的战争中，成为癫狂的人。 ”

为了不再发生战争，为了不再
制造“癫狂的人”，纪念“

８

·

１５

”，正
义的警钟应长鸣。 （据新华网）


